Zeitschrift: Revue suisse de numismatique = Schweizerische numismatische

Rundschau

Herausgeber: Société Suisse de Numismatique = Schweizerische Numismatische

Gesellschaft

Band: 6 (1896)

Artikel: De la carne et de la demi-carne

Autor: Vallentin, Roger

Kapitel: III

DOI: https://doi.org/10.5169/seals-622898

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

Download PDF: 24.11.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

Ш.

Le compte par *carne*, employé dès les premières années du règne de Charles IX par les commerçants, n'apparut dans les actes authentiques ou dans les documents officiels que vers les dernières années du même gouvernement.

Nous relaterons trois exemples seulement de cet usage:

1º Nous lisons dans le registre des délibérations de la ville de Romans de l'année 1573 1 : « Apprès que lecture « a esté faicte de la dicte missive, Monsieur le Consul « Preudhomme et messire Enemond Ricol qui avoyent « estez envoyez par devers Monsieur de Gobert, com-« mandant en ceste ville pour le service du Roy, pour le « prier de nous prester la dicte somme de mil escus. « Les dictz sieurs Preudhomme et Ricol ont rappourté « que le dict sieur Gobert leur a offert prester mil carnes « testons pourveu que la dicte somme de mil carnes tes-« tons les sieurs Anthoine Coste, Pierre Servonet, Jehan « Bernard, Jehan Magnier, s'en obligent à leurs propres « et privés noms, tous quatre ensemble et ung d'eulx seul « et pour le tout, en y comprenant troys centz vingt carnes « qu'il a par cy devant prestées à mes dicts sieurs les « consulz qu'il veult et entend y estre comprinses et « qu'on luy paye les dictz mil carnes testons entre cy et « la prochaine feste de Toussainctz ². »

2º Nous avons déjà publié dans cette même *Revue* un paiement de 1800 livres tournois, à la date de 1577, réalisé à Aix-en-Provence en « cent vingt-neuf escus or sol, « cent vingt-ung escus or pistollés, trois doublons aussi

¹ B. B., 13, f° LXXIIII. Délibération du 16 octobre 1573. — On peut lire, en outre, dans l'*Histoire du Languedoc* par Dom Vaissette, un texte de 1572, où l'on trouve une stipulation de « vingt carnes testons ».

² Texte communiqué par M. A. Lacroix. C'est le seul document mentionnant l'emploi de la *carne* que ce savant ait rencontré dans les riches archives de la ville de Romans, qu'il classe en ce moment.

« pistollés, cent trente-deux carnes testons, unze carnes et « demye en demy testons, ung ducat de Portugal et le de-« meurant en doubles soulz parisis et douzains, » suivi d'un autre de 1200 livres tournois effectué en « trente « six escus or sol, cinquante escus en or pistollés, cent « cinquante carnes testons et vingt carnes en demy testons, « le reste en doubles soulz parisis et douzains ¹. »

3º Le 11 avril 1584, Henri Guigon, procureur-général à la Chambre des comptes du Dauphiné, déclara avoir reçu de Roman Mosnier, seigneur de Rochechinard, son beau-frère, pour le montant de la dot de Françoise Mosnier, sa femme, une somme de 1116 écus au soleil, 40 sols tournois. Cette somme se composait de 670 écus au soleil, de 115 écus d'Espagne, de 118 carnes testons, de 42 écus 30 sols en francs et en demi-francs, de 5 écus vieux, d'un Henri et d'un double au Saint-Etienne ².

IV.

Le quart d'écu avait été créé depuis plusieurs années, que l'on continuait encore à grouper les testons par quatre. Henri III avait ordonné en 1577 de frapper cette nouvelle espèce, ayant une valeur absolument égale au quart de l'écu au soleil. Les premiers quarts d'écu furent émis dès 1578³. Le commerce était enfin en possession d'une monnaie indispensable.

Non seulement on rencontre jusque sous Henri IV des évaluations en *carnes testons*, mais encore cette manière de compter fut appliquée sans discernement à d'autres pièces, dans les dernières années du XVI^e siècle et au début du siècle suivant.

¹ De la circulation des monnaies suisses en Dauphiné au XVI siècle, tirage à part, pp. 20-21.

² Renseignements dus à l'obligeance de M. Brun-Durand. *Minutes de M^o Ferrier*, notaire à Romans.

³ ROGER VALLENTIN, Date de la fabrication des quarts d'écus de Henri III et Des causes de la fabrication des premiers testons en France (1514), p. 13.